

# ANATOLIEN ET TOKHARIEN : DES LANGUES DÉCISIVES POUR LA RECONSTRUCTION INDO-EUROPÉENNE

**Georges-Jean Pinault**

(EPHE)

## *Résumé*

L'anatolien et le tokharien sont deux branches de la famille linguistique indo-européenne qui furent découvertes après l'achèvement de la reconstruction du proto-indo-européen selon la méthodologie néo-grammairienne. Ces langues présentent nombre de faits qui ne s'accordent pas facilement avec les structures de la proto-langue qui peuvent être reconstruites sur la base de toutes les autres langues indo-européennes. La découverte du hittite a joué un rôle crucial pour confirmer l'existence dans le système phonologique de l'indo-européen de fricatives supplémentaires, appelées laryngales. L'impact de l'anatolien a été certainement plus important, puisque nombre de catégories, qui étaient jusqu'alors attribuées à la proto-langue, en sont absentes. L'anatolien et le tokharien, soit séparément, soit par combinaison des données relatives à certains problèmes, ont changé de façon considérable notre vision de la préhistoire des langues indo-européennes dans leur ensemble.

## *Mots-clés*

Anatolien, genre féminin, groupement indo-européen « restant », indo-hittite, laryngales, morphologie nominale, morphologie verbale, tokharien

## *Abstract*

Anatolian and Tocharian are two branches of the Indo-European linguistic family, which were discovered after the completion of the reconstruction of Proto-Indo-European according to the Neogrammarian methodology. These languages show several facts which do not comply with the patterns of the proto-language that can be reconstructed on the basis of all other Indo-European languages. The discovery of Hittite has played an essential role in ascertaining the existence of supplementary fricatives in the Proto-Indo-European phonological system, the so-called laryngeals. The impact of Anatolian is certainly more important, because it lacks several categories that were granted to the proto-language in its Brugmannian reconstruction. Both Anatolian and Tocharian, either separately or in a combinatory way about some issues, have dramatically changed the picture of the prehistory of the Indo-European languages as a whole.

## *Keywords*

Anatolian, Core Indo-European, feminine gender, Indo-Hittite, laryngeals, noun morphology, Proto-Indo-European, subgrouping, Tocharian, verb morphology

§ 1. La reconstruction de la langue appelée par convention proto-indo-européen pouvait être considérée comme achevée à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle et au tout début du XX<sup>e</sup> siècle. Cela ne signifiait pas que tous les problèmes de phonologie et de morphologie étaient éclaircis, mais il était couramment admis que cela n'était qu'une question de temps. La méthodologie mise au